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臺北市 109學年度國民中學工作圈_精進教學組 

「群組中心學校聯盟」十二月份工作會議 

會議紀錄 

壹、會議時間：109年12月01日（星期二）下午1：30~6：00 

貳、會議地點：臺北市立明湖國民中學 3樓多功能教室 

參、主    席：臺北市立明湖國民中學 莊志明校長 

肆、出席人員：如簽到表                             記錄：蔡佳欣 

伍、業務報告： 

感謝各位如期地將11月份的例會會議紀錄上傳至國中工作圈平台。會

議流程：首先，將進行「跨領域主題/專題/議題探究課程的樣貌」增能研

習；再來是政策宣達。接續則是進行提案討論，即「111學年度起，語文領

域部定課程須開設本土語/手語」一案，工作圈核心小組目前提供一些相關

問題討論與建議，詳列如下；今日會議也會進行討論並彙集各方意見於討

論事項中。 

工作圈核心小組目前提供一些相關問題討論與建議： 

1.七年級從111學年度部定課程納入本土語課程一節，八九年級尚未確

認。 

2.教學師資問題：本土語的師資來源是最憂心的問題，尤其是小校師資

員額有限，若僅待學校送老師去研習將緩不濟急，也會有無法完全對

應學生需求的問題。 

3.學生選課問題：倘於新生報到進行選課上的瞭解，或可考慮在報到時

先提出選擇何種本土語言的意向，抑或是先調查過去國小選修何種

本土語。另外，亦可先以目前的七年級學生做樣本調查對象，以多種

方式做多角參照。 

4.課程影響問題：倘部定課程增加本土語一節，勢必影響校訂課程的節

數，預計111學年實施的情況下，學校於110學年度即須提出課程計畫，

屆時又會對108新課綱甫上路的彈性課程造成不小的影響。 

5.員額編制問題：面對108課綱和本土語言課程，師資結構上務必會有

所調整，控管師資，員額必然有影響，此外還有鐘點費的問題，都需

要多加謹慎思考。 

工作圈教務工作小組業於11/23請學者專家針對課程計畫的格式，目前

就表件，及提供給學校的引導語與用語已討論底定，希冀各校能在寒假時

間提早預備，預計於110年1月7日先行辦理課程計畫的撰寫和上傳部份的說

明會。 
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陸、例會主題： 

主題：專題探究~跨領域主題/專題/議題探究課程的樣貌 

講者：國立臺北大學 吳璧純教授 

時間：13：40~14：40 

內容：簡報詳如附件一。 

柒、政策宣達： 

一、回應上個月群組會議中有關本土語的提問與建議，在此作澄清與說明

(以目前總綱修正的草案版本討論)： 

(一)111學年度起，語文領域部定課程須開設本土語，目前已公佈「高

級中等以下學校及幼兒園客語師資培育資格及聘用辦法」，陸續還

會有其他語言師資的相關辦法會公布，屆時會提供給大家參考，教

務工作小組的權限並沒有辦法對本土語師資資格做認定。 

(二)在教師員額上，不會另外核定本土語師資給學校，而是在現有員額

上做聘用。 

(三)部定課程節數原本為29節，變更為30節；原本彈性學習課程節數有

6節，則改為5節。 

(四)各群組的會議記錄可以把發現的問題及提出的策略詳細說明，裨

益局端了解現場的想法，之後局端及國高中本土語言小組將與國小

端本土語言小組請益討論。 

二、本學年度各群組經費將分三期撥付，第一期款已送至局端會計室審核，

待會計撥款後經費就會到各校；第二期款會核撥金額的40%給學校，以

已完成規畫市任務為對象，雙語市任務經費與第一期款一併撥出；接下

來才會是第三期撥款，三期款項可以合併使用，經費使用期程為109整

個學年度，即109年8月~110年7月。 

三、近期局端要向國教署報告課綱相對應的配套執行情形，因此需彙整各校

公開授課辦理情形的相關資料，局端會先製作表單，表單內容大致是想

了解校內有多少老師辦理？辦理多少場次？國教署也很關心校長是否

公開授課？表單預計下星期發下，屆時再麻煩各群組於12月的例會中

協請群組內學校填寫表單。 

四、去年寒假輔導因疫情關係而相臨一些問題，請各群組於12月的例會彙整

各校今年辦理寒假輔導課所遇到的相關問題，並記錄於會議紀錄中，於

大聯盟1月份會議中討論。 

五、請各群組於12月例會再協助宣達各校應將課程計畫公告於校網首頁明

顯處，國教署抽查時，只要有一間學校的課程計畫找不到，本市該項得

分即為0分，此涉及本市全體補助款，影響甚鉅，請大家務必配合! 
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六、日前局端已發文本市懸缺代理教師比例為3.5%，本案最快於110學年度

實施，請各校先行討論。 

七、請協助宣導本市學習扶助計畫與線上家教平台Snapask合作一案，各

校在學習扶助課程可搭配此平台做操作，鼓勵學生使用。 

八、回應群組學校反應ICRT內容對國七學生太難一事，在此提供某些學校

已操作過的模式供參考，例如一星期可選擇固定一天進行收聽，由老

師帶領學生理解，老師亦可做簡單的學習單。 

捌、討論事項： 

案由一：「111學年度起，語文領域部定課程須開設本土語/手語」可能面臨

的問題及實施方式，進行意見彙整。 

說  明：依據109年11月03日本市109學年度國民中學工作圈_精進教學組

「群組中心學校聯盟」十一月工作會議決議辦理。本案可能面臨的

問題(如師資結構、開設語別及數量等)及實施方式，已請各群組先

於工作會議討論，將進行意見彙整。 

討論內容： 

一、師資來源問題： 

群組學校提出的方案有局端共聘巡迴教師、遠距教學、外聘講師、

語言巢等方式解決師資不足的問題。各校招聘本土語代理教師時，

因校內缺少該專長教師，故無此專長之評審，屆時如何招聘？ 

關於「語言巢」補充說明：以往原住民語言的實施方式，是局端委

託某校負責，於假日開設原住民語言課程，各校有需求的學生就到

該校上課，可採區域衛星方式將師資整合開課。 

二、學生選課問題： 

群組學校建議： 

(一)在新生網路報到時，於系統中加註「本土語言選修」欄位。 

(二)以開設社團方式辦理，學生自由選擇課程參加。 

三、開班人數上、下限？ 

四、如何評分？課程計畫如何撰寫？ 

五、局端回應： 

(一)關於在系統上做調查這件事，已在教務小組會議中請廠商做

說明，因本土語系繁多，下拉式選單選項太多且無法全面搜集，

故本案暫時無法處理。另外，若要先行對110學年度的新生做調

查，局裡也擔憂家長在填寫上會誤以為學校就是要開課了，到

時學校還要再額外做說明，會增加行政困擾，所以暫時不考慮

110學年度於新生網路報到系統上作調查。但因110學年度就要
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研擬出相關計畫，建議學校可以朝兩方面做調查：第一、依據

現有學生做背景調查；第二、學區內國小生本土語需求分佈，

作為校內本土語開班的依據。局端或許可以統一製作表單供各

校調查需求。 

(二)關於各校招聘本土語代理教師所需評審、共聘本土語巡迴教

師等問題，局端另案研議。 

(三)本土語教材目前只有國小的部分，預計12月14日局裡會召開

國高中本土語言小組的會議，屆時再與國小本土語言小組對此

部分進行討論。 

(四)開班人數、評分規準及課程計畫如何撰寫，局端另案研議。 

(五)「遠距教學」的方式，局端再找相關人員評估軟體設備是否足

以承載。 

玖、臨時動議 

一、本市懸缺代理教師比例要達到3.5%的目標。 

國中為分科專長授課，且在教師兼行政職務下，其課務須由懸缺代理

教師代理，故員額主、強控為其相對之必然措施，故因應各校不同的

狀況，請局端給予主、強控之懸缺空間。 

二、有關每年員額調查，人事室與中教科使用的表格不一致，且用途不同，

一為減班超額、另一為辦理聯合教師甄選，是否請科室協商將表單做統

整，讓學校只要填寫一次表單，但表單內的資料可以做不同用途的使用，

以減輕學校行政端的業務量。 

三、近年未召開教務主任會議，很多相關法令、規定及政策對於新任教務主

任而言是不清楚的，相關政策宣導也無法有效獲得正確訊息，造成現場

實務工作的困擾，尤其有關員額編制及主控員額須報局審核等業務影

響甚鉅，是否可恢復召開教務主任會議？並請局端將員額編制之所有

相關規定彙整發文至各校。 

四、建議臺北市市立國民中學正式教師聯合甄選應招聘「雙語」師資，以因

應2030年的國家雙語政策。 

拾、散會：18時00分。 

拾壹、會議照片 
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夥伴們與吳璧純教授大合照 吳璧純教授對簡報進行解說 

  

郭姿秀校長針對增能研習內容作回饋 王福從校長對本土語課程提供建議 

  

許順興校長對本土語課程提供想法 謝丞韋校長對本土語課程提供建議 

 


